

## **COLEGIO DE ARQUITECTOS DE LA PROVINCIA DE SANTA FE I DISTRITO 1**

Fondo de asistencia para capacitación

ARQ. ESTEFANÍA SZUPIANY I MAT CAPSF: 07051

### **Seminario: Epistemología y Arquitectura. El rol de lo problemático en el proceso de investigación proyectual.**

Docente a cargo: Dr. Fernando Gallego

Entidad organizadora: FADU – UNL

La propuesta general del curso, consistió en abordar un conocimiento sistémico en relación con las principales posiciones, conceptos y problemáticas que constituyen el campo de la investigación epistemológica contemporánea y, al mismo tiempo, favorecer su aproximación reflexiva a la consideración del grado de incidencia que los mismos tienden a ejercer en el dominio de la arquitectura, el diseño y el urbanismo.

Dado nuestro campo de interés y actuación, las conclusiones a presentar giran en torno al instrumental epistemológico pertinente a la investigación en urbanismo y su vinculación con las ciencias sociales, también llamadas ciencias humanas, culturales o del espíritu. A fin de precisar el propósito que se persigue en dicha investigación, hemos considerado valioso esclarecer ciertos aspectos en relación con el sentido actual del término "urbanismo", con su origen y construcción disciplinar, y con la particularidad de su objeto de estudio.

Desde la aparición en el siglo XIX de las disciplinas sociales se ha desatado la polémica sobre su estatuto de cientificidad, y aun hoy no hay consenso acerca de la fundamentación de su quehacer (Mardones, 1982:15)<sup>1</sup>. Entre ellas, la práctica y la investigación del planeamiento urbanístico experimenta una profunda inflexión de sus teorías y métodos entre las décadas del 60 y 80, cuando se verifica la necesaria redefinición del modelo tradicional de planificación racional - comprensivo. La diversidad de respuestas que a partir de ese momento comenzaron a surgir en distintos ámbitos geográficos, y la pluralización de miradas sobre lo urbano, da cuenta de un nuevo paradigma, en términos kuhnianos, en el urbanismo y la planificación urbano - territorial. En la complejidad subyacente a su fundamentación, existe cierto consenso entre los estudios contemporáneos en relación con el valor del sujeto social como constructor de la realidad, y con la importancia de los conceptos teóricos como base para el debate y la participación ciudadana. Los problemas urbanos ya no pueden ser explicados desde un método único y abstracto con el objetivo de dar respuestas universales. Requieren una comprensión integral y localizada a partir de las condiciones históricas, sociales, físicas, ambientales, culturales, políticas, etc., pertenecientes a cada realidad física y social.

---

<sup>1</sup> Mardones J.M., y Ursúa, N. (1982). *Filosofía de las ciencias humanas y sociales. Materiales para una fundamentación científica*. Barcelona: Fontamara.